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30 марта в Центральном выставочном

зале «Манеж» губернатор Санкт�Петербурга

Г.С. Полтавченко, заместитель министра об�

разования и науки Российской Федерации 

С.В. Иванец, председатель Комитета по науке 

и высшей школе А.С. Максимов, председатель 

Комитета по образованию О.В. Иванова приня�

ли участие в открытии выставки «Профессио�

нальное образование Санкт�Петербурга».

ÎÁÐÀÇÎÂÀÍÈÅ – ÂÅÐÍÛÉ ÂÛÁÎÐ

В
ыставка традиционно является частью деловой програм�
мы Санкт�Петербургского образовательного форума. 
Более 150 средних и высших учебных заведений города 
представили свои стенды, на которых потенциальным 

абитуриентам рассказывали о возможностях и условиях получения 
качественного образования. 

Открывая выставку, Г.С. Полтавченко подчеркнул: такое меропри�
ятие дает возможность молодежи сделать верный выбор жизненного 
пути. Георгий Сергеевич особо отметил, что учебные заведения Санкт�
Петербурга дают большой потенциал для талантливой молодежи, 
начинания и научные достижения которой находят поддержку. Кроме 
того, город заинтересован в высококлассных специалистах – и поэто�
му получать здесь образование действительно престижно.

«Учиться и начинать карьеру в Петербурге – это залог 

успеха»

Г.С. ПОЛТАВЧЕНКО

Во время осмотра выставочной экспозиции внимание 

высоких гостей привлек стенд РГПУ им. А.И. Герцена, 

о чем впоследствии писали многие СМИ. Студенты рас�

сказали губернатору Г.С. Полтавченко о Герценовском 

университете и интересных образовательных програм�

мах, предложили поучаствовать в лотерее пожеланий. 

В свою очередь, Георгий Сергеевич оставил доброе на�

путствие в преддверии 215�летия Герценовского уни�

верситета.

По материалам портала Администрации

Санкт�Петербурга и петербургских СМИ

215 ËÅÒ215 ËÅÒ
ДОРОГИЕ ГЕРЦЕНОВЦЫ!

УВАЖАЕМЫЕ ПЕТЕРБУРЖЦЫ! 

ДОРОГИЕ ДРУЗЬЯ!

Г
ерценовскому университету исполняется 215 лет. 
По большому счету именно столько существует 
в нашей стране педагогическое образование. 
Пройдя путь от Санкт�Петербургского воспита�

тельного дома до ведущего педагогического вуза России и 
Восточной Европы, Герценовский университет на всех этапах 
своей истории служил делу просвещения. Все 215 лет РГПУ 
им. А.И. Герцена являлся центром передовой образователь�
ной мысли, центром инновационных педагогических идей, и 
по настоящий момент сохраняет этот статус, демонстрируя 
прекрасный пример стабильности, сочетания инноваций и 
традиций. 

Герценовский университет – один из символов Петербурга. 
215 лет город украшает великолепный архитектурный ан�
самбль. Само словосочетание «Герценовский университет» 
прочно вошло в обиход петербуржцев, обозначая вуз, давший 
путевку в жизнь многим поколениям педагогов, подаривший 
стране и миру многих известных ученых, общественных 

деятелей и ярких, творческих личностей. Качественная и раз�
носторонняя профессиональная подготовка всегда являлась 
и является залогом уверенности для выпускников, гарантией 
возможности построения успешной карьеры.

Радует и то, что мы являемся лидером педагогического 
образования, узнаваемым брендом. Постоянно расширяя 
сотрудничество с российскими и зарубежными вузами, нам 
удалось добиться признания заслуг наших ученых, научных 
школ Герценовского университета. Международное сотруд�
ничество, проводимое РГПУ им. А.И. Герцена в образова�
тельной, научной и культурной сферах, позволяет успешно 
реализовывать программы академической мобильности и 
студенческого обмена.

Стабильность, уверенность и лидерство характеризовали 
Герценовский университет на всех этапах его развития, и се�
годня эти три качества более чем для нас актуальны. Мне бы 
хотелось, чтобы эта мысль стала близкой каждому герценовцу, 
чтобы эти идеи стали стимулами дальнейшего развития. 
Поздравляю Вас с 215�летием alma mater, желаю новых твор�
ческих и научных побед на благо российского образования!

С уважением, ректор РГПУ им. А.И. Герцена

В.П. СОЛОМИН
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ØÀÃ Ê ÑÏÎÐÒÈÂÍÎÌÓ ËÈÄÅÐÑÒÂÓ

О
рганизаторами научно�практического семинара 
выступили факультеты управления РГПУ им. А.И. Гер�
цена, Комитет по физической культуре и спорту Пра�
вительства Санкт�Петербурга, профильная комиссия 

Законодательного собрания по туристской индустрии, Европейская 
ассоциация спортивного менеджмента (EASM), а также футбольный 
клуб «Зенит».

Специально для почётных гостей в Белом зале была представле�
на презентация магистерской программы «Менеджмент в спорте». 
Затем в Дискуссионном зале состоялось открытие семинара. Гос�
тями мероприятия стали председатель Комитета по физической 
культуре и спорту Правительства Санкт�Петербурга Ю.В. Авдеев, 
председатель профильной комиссии по туристической индустрии, 
депутат Законодательного собрания Санкт�Петербурга С.Н. Несте�
рова, директор ВГБУ «НИИ физической культуры» О.Н. Шелков, 
генеральный директор ОФСОО «Российская ассоциация спортивных 
сооружений» В.Б. Мяконьков.

Семинар открыл ректор РГПУ им. А.И. Герцена В.П. Соломин. 
Во вступительной речи он подчеркнул: выбор Герценовского уни�
верситета в качестве площадки для реализации образовательной 
программы «Менеджмент в спорте» не является случайным. Предсе�
датель Комитета по физической культуре и спорту Ю.В. Авдеев также 
отметил ведущую роль университета, как и важность педагогической 
составляющей, в подготовке будущих спортивных менеджеров.

Бренд магистерская программа «Менеджмент в спорте» соответс�
твует тому, что необходимо современному рынку труда. Герценовс�
кий университет всегда принимал активное участие в спортивных 
событиях Санкт�Петербурга и России. Презентация магистерской 
программы – важнейший шаг на пути к мировому спортивному 
лидерству страны.

29�30 марта в РГПУ им. А.И. Герцена прошел

семинар «Менеджмент в спорте: европейс�

кий опыт и российские тенденции», в ходе 

которого состоялась презентация новой об�

разовательной программы «Менеджмент в 

спорте».

ÃÅÐÖÅÍÎÂÑÊÈÉ ÓÍÈÂÅÐÑÈÒÅÒ – ÖÅÍÒÐ ÏÎÄÃÎÒÎÂÊÈ 
ÑÏÎÐÒÈÂÍÛÕ ÌÅÍÅÄÆÅÐÎÂ

Об организации подго�

товки спортивных менед�

жеров, об актуальности и 

уникальности направле�

ния, о том, какими качес�

твами должен обладать 

будущий специалист, мы 

беседуем с ректором Гер�

ценовского университета 

В.П. Соломиным.

� Валерий Павлович, по�

чему именно Герценовский 

университет, один из лидеров 

российского образования, 

стал позиционировать себя 

как центр подготовки ме�

неджеров для спортивной 

сферы? 

� Современная Россия – стра�
на спортивных возможностей. 
Такого количества спортивных 
событий мирового уровня, ожи�
даемых только до 2018 года, 
мы в истории еще не пережи�
вали. Это и ХХVII Всемирная 
летняя универсиада в Казани в 
2013 году, и ХХII Зимняя Олим�
пиада, и ХI Зимние Паралим�
пийские игры в Сочи в 2014 
году, Чемпионат мира по вод�
ным видам спорта в 2015�м, 
Чемпионат мира по хоккею в 
2016�м, и, наконец, в 2018 году 
нас ожидает Чемпионат мира по 
футболу. Задачу, которая в этой 
связи стоит перед системой 
образования, четко сформули�
ровал президент Олимпийского 
комитета России Александр Жу�

«Герценовский университет – признан�

ный лидер педагогического образова�

ния. Это университет, который всегда 

следует инновациям, именно здесь 

должны воплощаться в жизнь новые 

образовательные программы. Магис�

терская программа «Менеджмент в 

спорте» должна стать достоянием об�

щественности и развивать российский 

спорт»

В.П. СОЛОМИН,

ректор Герценовского университета

«В Санкт�Петербурге более миллиона 

человек занимаются физической куль�

турой и спортом. Бесспорно, это по�

ложительная тенденция. Сотрудничес�

тво Комитет по физической культуре 

и спорту осуществляет с несколькими 

университетами города. Но, в первую 

очередь, хотелось бы отметить РГПУ

им. А.И. Герцена»

Ю.В АВДЕЕВ,

председатель Комитета

по физической культуре и спорту

Правительства Санкт�Петербурга 

«Факультет управления РГПУ им. А.И. Герцена – это 

образцовая модель факультета в современном универ�

ситете. Он следует давно устоявшимся традициям и в 

то же время смотрит далеко вперёд. Одна из инициатив 

факультета управления – это развитие менеджмента в 

спортивной сфере. Сегодня ни один спортивный клуб 

не сможет успешно работать и добиваться высоких ре�

зультатов без профессионалов из сферы управления. 

Развитие этого направления в образовании – большой 

шаг на пути к лидерству России в международном 

спортивном пространстве»

С.А. ГОНЧАРОВ,

первый проректор Герценовского университета

ков: «Российскому спорту нужны  
профессиональные управлен�
цы!» Для этой цели в Сочи создан 
Российский международный 
олимпийский университет, кото�
рый будет готовить менеджеров 
для олимпийского движения. Но 
даже десяток спортивных вузов 
не справится с поставленной за�
дачей за такой короткий период. 
Нужны новые образовательные 
программы, профессиональные  
преподавательские кадры, сов�
ременные образовательные тех�
нологии и научно�методическое 
обеспечение. Этими ресурсами 
располагает Герценовский уни�
верситет. 

� А как сложилось, что 

вы стали активно развивать 

партнерские отношения со 

спортивной сферой?

� У образовательной сферы, 
сфер физической культуры и 
спорта много общего. Они важ�
нейшие в социальной и эконо�
мической жизни. Они отвечают 
за здоровье нации: образование 
– за интеллектуальное и нравс�
твенное, а физкультура и спорт 
– за физическое здоровье. Нас 
объединяет ответственность 
перед нынешними и будущими 
поколениями страны. Успешное 
решение актуальных проблем в 
этих сферах зависит от профес�
сионального и эффективного 
управления. Сейчас в России
80 процентов населения не за�
нимаются спортом. В создание 

спортивной инфраструктуры 
вкладываются большие инвести�
ции. Но, к сожалению, в России 
нет научных исследований о том, 
насколько эффективно управле�
ние спортивными организациями 
и спортивными сооружениями,
сколько профессиональных ме�
неджеров управляют спортом, 
какова в них потребность. Мы 
не знаем, как соотносится опыт 
подготовки менеджеров спорта 
в России с международным опы�
том, отвечает ли существующая 
ситуация управления спортом 
стратегическим задачам разви�
тия физкультуры и спорта в стра�
не. У нас не существует нацио�
нальной программы подготовки 
и сертификации спортивных ме�
неджеров. Системе образования 
«повезло» больше. Последние 
десятилетия образование уже 
живет в состоянии модерниза�
ции содержания, технологий 
обучения и реструктуризации 
управления. И этот опыт может 
быть полезен для предстоящих 
перемен в управлении спортом. 
Уверен, что это взаимовыгодное 
партнерство.

 
� На что опирается Герце�

новский университет, начав 

реализацию уникальной ма�

гистерской программы «Ме�

неджмент в спорте»?

� РГПУ им. А.И. Герцена – ин�
новационный университет с 
215�летней историей. Одним 
из ведущих является факультет 

физической культуры, недавно 
отметивший свое 70�летие. 
Среди преподавателей – заслу�
женные работники физичес�
кой культуры РФ, профессора
Г.Н. Пономарев, В.С. Кунарев, 
В.В. Фарбей, Р.М. Кадыров,
Ш.З. Хуббиев, заслуженные мас�
тера спорта СССР и РФ, олим�
пийские чемпионы А.Н. Дитятин, 
В.Я. Комисова, Л.И. Егорова. 
Здесь получили образование 
многократные чемпионы мира 
и Олимпийских игр Л. Белоусова 
и О. Протопопов, чемпион мира 
по кёрлингу П. Дрон. Многие 
выпускники работают в облас�
ти управления спортом. Так, 
Л.И. Егорова – председатель ко�
миссии по вопросам физической 
культуры и спорта Законодатель�
ного собрания Санкт�Петербур�
га; Ю.В.Авдеев, защитивший 
здесь в 2006 году кандидатскую 
диссертацию, – председатель 
Комитета по физической куль�
туре и спорту Правительства 
Санкт�Петербурга. 

С 1979 года в Герценовском 
университете квалификацию 
по программам «Управление 
образованием» повысили более 
3 тысяч специалистов системы 
образования, в том числе – пре�
подаватели физкультуры.

Магистерская программа 
«Менеджмент в спорте» реали�
зуется на факультете управле�
ния. Это молодой, динамично 
развивающийся факультет, об�
ладающий высококвалифициро�

ванными кадрами, передовыми 
технологиями обучения, совре�
менными информационной и 
научно�методической базами. 
Учебно�методическая база фа�
культета оснащена банком элек�
тронных учебников и пособий, 
открыта Школа интерактивного 
менеджмента, осуществляет�
ся дистанционная поддержка 
магистрантов. На факультете 
управления внедрена система 
менеджмента качества обра�
зования, сертифицированная в 
2005 году на соответствие стан�
дарта ISO 9001 международной 
сертификационной сетью IQNet. 
Партнерами магистерской про�
граммы выступают Европейс�
кая ассоциация спортивного 
менеджмента, Университет Бо�
хума (Германия), футбольный 
клуб «Шальке�04» (Германия), 
Университет Роттердама (Ни�
дерланды), футбольный клуб 
«Фейеноорд» (Голландия).

Стратегическим партнером 
стал футбольный клуб «Зенит», 
по инициативе которого факти�
чески и была открыта данная 
магистерская программа. Совет 
возглавил генеральный дирек�
тор клуба М.Л. Митрофанов. 

 
� Кто сможет получить 

образование по программе 

«Менеджмент в спорте»? Что 

для этого нужно?

� Основное требование – на�
личие высшего образования. 
Уже сегодня по программе обу�

чается группа менеджеров из 
ФК «Зенит». Магистерская про�
грамма «Менеджмент в спорте» 
состоит из семи учебных модулей 
с очными сессиями по пять дней. 
Она включает практики и зару�
бежные стажировки в ведущих 
спортивных клубах. Слушателям 
оказывается дистанционная 
поддержка. Для участия в реали�
зации программы приглашаются 
зарубежные специалисты. 

� Какие опыт и компетен�

ции приобретут выпускники 

программы?

� В результате освоения ма�
гистерской программы появится 
способность профессионально 
руководить спортивными проек�
тами, умение работать в команде 
и осуществлять эффективные 
коммуникации, обеспечивать 
нормативно�правовое и финан�
совое управление деятельнос�
тью в спорте. Выпускники также 
будут готовы к регулировке 
социального взаимодействия 
спортивных команд, проведению 
комплексной оценки спортивно�
го бизнеса, бюджетированию 
спортивных мероприятий. Мы 
нацеливаем их на то, чтобы 
управлять брендом спортив�
ной организации, спортивного 
сооружения и мероприятия, 
планировать и организовывать 
деятельность спортивного клуба, 
развивать систему управления 
спортом.

П
роходившее в Бе�
лом зале меро�
приятие нача�
лось с приветс�

твия председателя Коорди�
национного комитета кафедр
ЮНЕСКО Российской Федера�
ции В.К. Егорова и президента 
РГПУ им. А.И. Герцена, заве�
дующего кафедрой ЮНЕСКО 
Герценовского университе�
та «Теория образования в 
поликультурном обществе»
Г.А. Бордовского. В ходе за�
седания ответственный сек�
ретарь Комиссии Российской 
Федерации по делам ЮНЕСКО 
Г.Э. Орджоникидзе охарактери�
зовал перспективы развития 
кафедр, отметив необходи�
мость ревизии существующих, 
интенсификации их взаимо�
действия с руководством вузов 
и государственными структу�
рами. Григорий Эдуардович 
также отметил новое направ�
ление, в которое в ближайшее 
время будут вовлечены кафед�
ры ЮНЕСКО – развитие про�
фессионально�технического 
образования.

Интерес вызвало сооб�
щение члена Координаци�
онного комитета кафедр 
ЮНЕСКО, РФ, первого проректо�
ра Герценовского университета
С.А. Гончарова о деятельности 
педагогической сети ЮНЕСКО 
на базе РГПУ им. А.И. Герце�
на, в котором были озвучены 
общие подходы к повышению 
эффективности работы ка�
федр, а также их филиалов. По 
результатам этого сообщения 
Координационный комитет 
предложил Герценовскому 
университету подготовить от�
дельный отчет или брошюру. 

Завершилось заседание 
коллегиальным обсуждени�
ем заявок российских вузов 
на создание кафедр ЮНЕС�
КО на их базе. Как подчерк�
нул председатель Координа�
ционного комитета кафедр 
ЮНЕСКО Российской Феде�
рации В.К. Егоров, соответс�
твующая кафедра Герценов�
ского университета является 
уникальной как по объему 
исследований, так и по привле�
каемому вниманию научных 
кругов и общественности, и 
действительно должна спо�
собствовать распространению 
собственного накопленного 
опыта. 

ÍÀÂÑÒÐÅ×Ó ÞÍÅÑÊÎÍÀÂÑÒÐÅ×Ó ÞÍÅÑÊÎ
16 марта в Герценов�

ском университете

прошло заседание 

Координационно�

го комитета кафедр 

ЮНЕСКО Российс�

кой Федерации.

«Герценовский университет – колы�

бель образования, отсюда, можно 

сказать, и пошло российское образо�

вание. Кафедра ЮНЕСКО, сущест�

вующая в РГПУ им. А.И. Герцена, 

исключительная. Во многом именно 

это оказало влияние на выбор мес�

та проведения заседания Координа�

ционного комитета. Мы постоянно 

взаимодействуем с кафедрой, у нас 

есть совместные проекты по линии 

ЮНЕСКО. Организация сегодняш�

него мероприятия – замечательная. 

Очень интересные аспекты были 

подняты на уровне высшего образования, организации сети 

кафедр ЮНЕСКО, некоторые юридические тонкости ее со�

здания. Далее следует отметить затронутые вопросы по 

профессионально�техническому образованию, где в качес�

тве ориентира был предложен проект ЮНИВОК, реализуе�

мый ЮНЕСКО. Есть идея организовать центры профессио�

нально�технического образования, присуждать им статус 

центра ЮНЕСКО. Уверен, что заинтересованность ребят в 

подготовке по таким профессиям, как реставратор, кузнец 

и многим другим заметно повысится»

Г.Э. ОРДЖОНИКИДЗЕ, 

ответственный секретарь Комиссии РФ

по делам ЮНЕСКО

«Принцип ЮНЕСКО – поддерживать 

кафедры для того, чтобы они мог�

ли привлечь дополнительные ресур�

сы для реализации своих проектов. 

Это могут быть государственные 

средства, средства частных корпо�

раций или общественных фондов от�

дельных стран. Кафедра ЮНЕСКО 

Герценовского университета, кото�

рую возглавляет Геннадий Алексее�

вич Бордовский, действительно уни�

кальна без всякого преувеличения. 

Именно она как никакая другая в 

России следует указанному принци�

пу ЮНЕСКО. Привлекая ресурсы, она делает то, что никогда 

бы не осуществилось без деятельности этой кафедры ни в 

Герценовском университете, ни в рамках межвузовского со�

трудничества РГПУ им. А.И. Герцена с коллегами из России 

и из�за рубежа. Это самое ценное. Мы неслучайно сегод�

ня просили Сергея Александровича Гончарова рассказать 

об опыте сетевого сотрудничества именно педагогических 

вузов, где есть кафедры ЮНЕСКО. Остальные кафедры 

ЮНЕСКО по другим направлениям пока, к сожалению, не 

могут похвастать таким уровнем содержания деятельности, 

опытом сотрудничества, в том числе – международного»

Антон ДЕРКАЧ,

ведущий специалист по 

связям с общественностью 

редакции «ПВ»

На экскурсии по Герценовскому университету.

Справа налево: председатель Коорди�
национного комитета кафедр ЮНЕСКО 
Российской Федерации В.К. Егоров, 
ответственный секретарь Комиссии Рос�
сийской Федерации по делам ЮНЕСКО 
Г.Э. Орджоникидзе, президент Герце�
новского университета Г.А. Бордовский,
первый проректор С.А. Гончаров.

Общее фото на память в 
интерьерах Белого зала.

Материалы полосы 

подготовили:

Антон ДЕРКАЧ, ведущий 

специалист по связям 

с общественностью 

редакции «ПВ»;

Анастасия ПОСТНИКОВА, 

корреспондент «ПВ»

� И последний вопрос. 

Валерий Павлович, насколь�

ко, с учетом существующих 

предложений по подготовке 

менеджеров, перспективна 

программа «Менеджмент в 

спорте»?

� К сильным сторонам про�
граммы относится актуальность, 
продиктованная востребован�
ностью подготовки профессио�
нальных менеджеров спорта. 
Перспективы программы связа�
ны с решением задач подготовки 
профессиональных кадров для 
управления спортом, с созда�
нием уникальной базы научно�
методических материалов по 
менеджменту в спорте, основан�
ных на научных исследованиях. 
Однако успех этой работы во 
многом зависит от консолида�
ции вузов и организаций, заинте�
ресованных в реализации магис�
терской программы и программ 
дополнительного образования 
по направлению «Менеджмент в 
спорте». Для этого Герценовский 
университет приглашает всех 
желающих присоединиться к 
сотрудничеству.

Председатель Комитета по физической культуре и спорту
Ю.В. Авдеев и ректор Герценовского университета
В.П. Соломин.

Первый проректор РГПУ им. А.И. Герцена С.А. Гончаров 
и депутат Законадательного собрания Санкт�Петербурга
С.Н. Нестерова.

На открытии семинара. Общее фото после презентации магистерской программы в Белом зале.
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В.К. ЕГОРОВ,

председатель Координационного комитета

кафедр ЮНЕСКО РФ
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– Альберт Нуруллович, 

давайте поговорим о студен�

те. Какой сегодня студент, на 

Ваш взгляд?

– Студенты есть студенты! 
Во все времена они были оди�
наковы! Я учился в Академии 
художеств на Васильевском. 
Для меня Васильевский – род�
ная земля в Ленинграде. Я не 
могу найти какого�то различия. 
Все было так же, как и сейчас. 
Абсолютно! Главное, есть две 
категории: те, которые хотят 
приобрести какое�то знание, 
и те, которые не то что, может 
быть, не хотят, но они… разгиль�
дяи.  И это нормально! В них 
меньше ответственности, и они 
любят больше поспать. И ваш 
покорный слуга иногда чуть�
чуть этим грешил, но не так 
часто (смеется). Есть две основ�
ные категории людей по жизни, 
тем более среди студентов.  
Может такое быть, что человек 
приходит, Вы знаете, ногу на 
ногу...  Ну, дескать, что ты, папа, 
можешь нам показать? Разные 
студенты ведь бывают! И здесь 
очень многое зависит от пе�
дагога: как он себя поставит? 
Поверьте, может, я какие�то 
неправильные вещи говорю, по�
тому что я академий не кончал 
педагогических. Просто то, что 
я сам по жизни вынес… Важно 
знать свою ступень и знать 
свою площадку, а у каждого она 
своя. Скажем, выходя на сцену, 
я не люблю спускаться вниз, в 
зрительный зал. Не оттого, что 
я их не люблю и не уважаю…  
Нет, я их очень люблю! Я всегда 
отдаю просто все абсолютно, 
что во мне есть на этот день, на 
этот вечер… Но потом, в конце 
концерта, я знаю, что вся эта 
волна, которой я отдал все, она 
возвращается ко мне. И, может 
быть, я физически устаю, но ду�
ховно, энергетически я все рав�
но наполняюсь. Наполняешь�
ся  радостью,  счастьем, этим 
светом в глазах людей, этими 
криками «браво!»… Ты видишь 
зал, стоящий перед тобой, руко�
плескающий… Это все напол�
няет тебя. Но это происходит, 
только когда ты любишь, когда 
свою любовь отдаешь!  Я отдаю 
искренне… Искренне, абсолют�
но без остатка. Когда�то очень 
давно меня спросили: «Что для 
Вас самое главное на сцене?» 
Это был первый мой конкурс, в 
котором я принимал участие – 
«С песней по жизни». И выдаю�

ÀËÜÁÅÐÒ ÀÑÀÄÓËËÈÍ – ÏÅÒÅÐÁÓÐÃÑÊÈÉ ÎÐÔÅÉ

щаяся тележурналистка Татьяна 
Коршилова, которая придумала 
этот конкурс, спрашивала у нас 
у всех, по сути, два вопроса: что 
для Вас песня? И я тут же прямо 
ответил, мгновенно: «Песня – 
это маленький спектакль». И 
все. «А что самое главное для 
тебя, когда ты выходишь на 
сцену?» Я тоже сказал одним 
словом: «Искренность!» 

– Браво!

– Когда появляется искрен�
ность? Может ли она быть, 
если ты не любишь? Не может, 
правда же, да? Тогда это ложно! 
Это ложь! 

– … искусственность…

– Да! Если человек искренен, 
у него глаза открытые. Он стоит 
раскрытый, потому что любит. И 
свою любовь можно отдавать 
только искренне! Поэтому –  ис�
кренность. В ней очень многое. 
Все в этом слове… Такие отве�
ты, они приходят мгновенно! Ты 
не сидишь, не размышляешь. 
Этот ответ не придет к другому, 
в котором нет этого чувства, 
понимаете? Он посылается к 
тому, в ком есть это…

– … к избраннику?

– … в ком есть это чувство. 
В ком есть эта особенность. 
И поэтому этот ответ для него 
получается естественным. Вот 
я и сказал: «Искренность». Я 
не спускаюсь в зал как некото�
рые.  Это некое панибратство: 
«Мы вместе!», «Я ваш!»... Не 
люблю, когда сцены нет. Ведь 
концерты разные бывают. Ког�
да вас приглашают, и вдруг ты 
выходишь просто в зал, а там – 
просто пол… Это плохо, пото�
му что должен быть какой�то 
подиум, даже просто ступень. 
Это не проявление твоей гор�
дыни, нет! Это просто другой  
мир. Но он не разделяет нас со 
зрителем, он создает другую 
плоскость, с которой я уже го�
ворю. Сцена – это другой мир. 
Сцена для меня – это просто 
самые радостные моменты 
(смеется). Все остальное – 
это обычная рядовая жизнь, в 
которой я лучше или хуже себя 
чувствую. Там я другой! Помню 
такую ситуацию, когда мне го�
ворят: «Ну, что Вы стоите? Вы 
же так потрясающе на сцене 
танцуете!» Говорю, дескать, я 
не умею! То есть там просто 
чудеса! Это чудо… И чудо может 

происходить и здесь. Я говорил 
о том, что должен быть не ба�
рьер, не грань между нами, а 
просто уровень. Да, я учитель. 
Скажем, в духовных практиках 
есть учитель, наставник. Он си�
дит на своей циновке, а ты – на 
своей. Но такое ощущение, как 
будто он сидит на подиуме. И 
невольно эта ступень ощущает�
ся. Вот это ты должен создать. 
Получается уважение просто, 
да? Получается, что ты не чу�
жой, ты не с другой какой�то 
планеты, ты не сноб какой�то, 
а нормальный абсолютно. И 
когда студенты это понимают, 
тогда происходит просто то 
чудо, совершенно нормальное 
общение. Они очень рады, они 
ждут встречи с тобой. И ты при�
ходишь, и тебе улыбаются. И 
ты с порога тоже улыбаешься… 
и все… От улыбки хмурый день 
светлей... (поет). И происходит 
чудо сразу! Улыбка, чистый, 
ясный взгляд – и начинается 
твое хорошее общение. 

– Вы считаете, искреннос�

ти можно научить, или с этим 

рождаются? 

– Можно!

– От учителя, все�таки, 

зависит?

– Конечно! Потому что мы 
рождаемся со всеми качества�
ми. Потому что душа, которая в 
нас, держит все качества чело�
веческие. Все чистые качества 
в каждом изначально есть. Все 
зависит от того, в какую  поч�
ву попадает зернышко, куда 
занесло, в какой горшок, и где 
начинает расти. И какие слова 
говорят. Вы знаете,  есть фильм 
о чудесах воды, как вода акку�
мулирует все абсолютно и как 
она невероятное количество 
лет может держать информа�
цию. То есть вода – носитель 
информации. И также – любое 
растение. Если в квартире жи�
вут люди, которые постоянно 
ругаются, там плохая энергия, 
там и растения гибнут просто! 
Души, конечно, у них нет, но они 
живые. А человек? А ребенок? 
Тем более! Это губки, которые 
все впитывают. Они все пов�
торяют, все записывают за 
нами! Что�то плохое сказали – 
плохое повторяют. Хорошее? 
Хорошее. Это истина! И все 
качества, которые хотите: ис�
кренность, например. Даже 
если у них нет этого, но потом 
обязательно раскроются!

Есть артисты, излучающие необыкновенный свет. 

Не только в творчестве, на сцене, но и в жизни. Имен�

но к таким относится Альберт Асадуллин. Счастливы 

те, кому довелось побывать на концертах этого уни�

кального певца, неподражаемого артиста! Этот чело�

век несет людям свет, дарит счастье, покоряет сво�

ей энергетикой и фантастическим обаянием. Газета 

«Педагогические вести» с радостью дарит своим чи�

тателям интервью с петербургским Орфеем. 

– К сожалению, на нашей 

отечественной эстраде не все 

так однозначно. Хотелось бы 

узнать Ваше отношение к 

происходящему там. Поз�

волю себе процитировать, 

например, журналиста Дмит�

рия Губерниева в интервью 

на портале sports.ru: «То, 

что в Питере делает Альберт 

Асадуллин – это просто уль�

тра!» Но зачастую мы видим 

певцов, которые не дотягива�

ют до Вашего уровня. И дети 

это видят, что, безусловно, 

на них влияет. Вот как Вы к 

этому относитесь? Толерант�

ны ли в этом отношении? 

– Вы знаете, я очень брезг�
ливо отношусь к клопам…

– Вы так образно гово�

рите!

– Это такая мерзость (сме�
ется). Ну, согласитесь. Ужас! Но 
я клопам был благодарен! Так 
случилось, в первый день при 
поступлении в ЛИСИ (ленин�
градский строительный инсти�
тут с архитектурным факульте�
том), вернее, в первую ночь… 
Где�то под утро я просыпаюсь, 
все тело чешется! Не могу ниче�
го понять сквозь сон! Включаю 
свет  –  какая мерзость: по мне 
ползают  клопы! На стене их – 
тьма! Полчища! Господи! Взял 
папку с работами, на Фонтанку 
вышел… А это пять утра, холод�
но… Ходил�ходил, туда�сюда… 

Я тогда курил… И говорю: «Все! 
Никакого ЛИСИ! Не буду тут ни�
когда учиться!»  В восемь утра 
я пришел, забрал документы… 
Клопы меня спасли!  

Они, эти существа, ну, есть 
они и есть… То есть каждый на 
этой земле как проявляет себя, 
значит, так и проявляет. Он 
имеет абсолютно полное право 
на существование и на жизнь 
в этом измерении. И это нор�
мально. Я могу не принимать 
этого, понимаете? Мне, может, 
это и не нравится.  Многое! Но 
я не осуждаю. В нашей среде в 
актерской, музыкантской есть 
много актеров, много таких 
артистов, которые начинают 
осуждать: «Это так погано! Он 
чудовищно поет! Мерзко! Разве 
это вокал?» Или: «Он только 
работает под фонограмму». Я 
не участвую в этих разговорах 
и в этих, скажем, дискуссиях. 
Во�первых, это бессмысленно! 
И я считаю, что это просто недо�
стойно: перемывать кости тому, 
кого нет рядом. Недостойно и 
нехорошо! Какой бы он ни был, 
он работает.  Если есть какой�то 
зритель у этого человека, у это�
го артиста, у этого музыканта 
или певца, ради Бога! Значит, 
на него ходят по какой�то при�
чине. Может, он плохой вока�
лист, зато, возможно, хороший 
шоумен? Может, он нашел 
хорошего продюсера и делает 
совершенно замечательные 

представления. Это наша стра�
на! Когда рухнул великий Союз, 
который назывался Советский, 
то как бы раскрылись шлюзы, 
и понеслась такая лавина! Там 
все были: и замечательные, 
и самые… Интересно, что са�
мые настоящие, артисты и 
музыканты потерялись в этой 
массе. И кричали больше те, 
которые, естественно, делали 
альтернативную музыку. То 
есть рок�музыканты или дру�
гие направления. Они не имели 
возможности вырваться, не 
могли выйти из своих подвалов 
и войти в нормальные залы. 
Ну, не могли! Потому что был 
цензор. Он был и хорош, и плох 
в каком�то смысле. Была некая 
предвзятость, что настоящий 
артист должен иметь музы�
кальное образование. Я лично 
не имел и не имею такового! 
Просто так звезды сошлись, 
что  Васильеву понадобил�
ся Орфей, и он выбрал меня. 
Потом – была «Фламандская 
легенда» и другие… Потом еще, 
еще и еще… А музыкантам и 
тем артистам, которые были 
из самодеятельности и не в 
среде профессионалов так на�
зываемых, они, в большинстве, 
были очень сильны! Гитаристы, 
клавишники, барабанщики…  
У них были особые какие�то 
нестандартные стихи, поэзия 
своя. Появились очень яркие 
личности: это Шевчук Юра, это, 

конечно же, Кинчев, «Алиса», 
Цой Виктор... Это люди самые�
самые яркие. Они не могли 
выйти на эти сцены, потому что 
был худсовет. Сейчас масса клу�
бов есть. Множество хороших, 
плохих, в которых все равно все 
практически музыканты нахо�
дят какое�то выражение.

С чего все началось – это, 
конечно же, Академия худо�
жеств, куда я поступил. Была 
такая традиция, я не знаю, есть 
сейчас это или нет, когда всех 
первокурсников направляли на 
картошку, на капусту и так да�
лее… В первый же день мы услы�
шали друг друга, то есть, вернее, 
я услышал, как на завалинке 
кто�то играет. Там состоялась 
встреча с моим будущим другом 
Сергеем Лемеховым, бас�гита�
ристом, который сидел, бренчал 
на гитаре и пел Rolling Stones. 
Хотя как вокалист он, конечно, 
почти никакой, но музыкант 
очень хороший! Таким образом, 
мы познакомились, и была 
создана группа, которую мы на�
звали «Призраки». Потом была 
группа «Фламинго», мощная, в 
которую меня пригласил Алик 
Исаев, руководитель. Третья 
группа – «Невская волна». И 
гнали мы такую волну! Дале�
ко не невскую! Абсолютно! В 
1968�1969 годы гонение было 
на рок�группы. Нам просто не 
давали работать. И поэтому мы 
начали перебираться в область. 

И оказались в Пушкине. При�
шли в Дом офицеров. Началь�
ник в прошлом был музыкант: 
интеллигентный, умный очень, 
интересный человек, который 
действительно понимал и очень 
хорошо разбирался в музыке. 
Он говорит: «Вальс вы играе�
те?» Мы переглянулись: «Ну, 
конечно!» «А польку Краковяк 
играете? – Да! Ну, ясное дело!» 
«Ну, а Танец конькобежца?» 
Мы: «Конечно! Все играем! Вам 
показать?» Он говорит: «Нет�
нет�нет! Я верю!» Одним сло�
вом, он был в ужасе! (смеется). 
Как музыкант он понял, что мы 
играем очень здорово и поем 
очень хорошо. Он все, конечно, 
принял, но там были какие�то 
комиссии… Вот он всех убеждал, 
что мы очень хорошие музы�
канты, дескать, послушайте, 
как они работают! А мы делали 
музыку очень тяжелую, которая 
нам нравилась из рок�музыки. 
Впервые в Ленинграде я спел 
Deep Purple. 

Всегда были музыканты и 
хуже, и лучше, и выше, и ниже 
уровнем. Это и сейчас есть. Но 
был главный, очень важный 
фактор: профессионализм. 
Музыкальный и вокальный. Я 
считаю это положительным мо�
ментом того периода. А сейчас 
этого нет, и поэтому кто хочет, 
тот и поет. Нашел деньги на 
диск – выпустил. Каждый! Вот 
в других городах… Приезжаешь, 
и тебе говорят: «У нас такие 
звезды! Столько звезд у нас!» 
Скажем, девушка жила в дерев�
не, собрали всем колхозом на 
диск, или председатель выде�
лил. Она действительно звезда 
в этой деревне, в которой жила. 
И она гордость, может быть, на 
всех смотрах, концертах мес�
тных. И таких примеров очень 
много. Но, опять�таки, я к этому 
отношусь как к нормальному яв�
лению. В природе очень много 
разных видов. И в мире музыки 
тоже должно быть много раз�
ных направлений, музыкантов 
и разных категорий. Кому�то 
нравится этот исполнитель, и 
он ходит в этот клуб. Если груп�
па знает, что ей не надо, может 
быть, выступать в Октябрьском. 
Хотя плох тот солдат, который 
не мечтает стать генералом! 
Они говорят: «Да нам не нужны 
все эти пафосные залы! Мы, 
вот, в клубишках». Да, в них есть 
свой шарм, своя атмосфера, в 
которой они живут. Там могут 
курить, и это им не мешает, ска�
жем, и так далее… То есть там 
такая атмосфера, в которой они 
себя чувствуют как рыба в воде. 
Каждой рыбе – свой водоем!

– Спасибо! Факультет 

музыки Герценовского уни�

верситета гордится тем, что 

такой яркий, талантливый 

артист передает секреты 

мастерства именно нашим 

студентам! 

Светлана КУРНОСОВА,

эксперт по искусству, 

культурный обозреватель «ПВ»

П
осещение Герце�
новского универ�
ситета для М.М. 
Шемякина нача�

лось с небольшой экскурсии, 
которую провёл первый про�
ректор С.А. Гончаров. Затем 
художника лично приветст�
вовал ректор В.П. Соломин. В 
качестве подарка Михаилу Ми�
хайловичу преподнесли книгу об 
истории РГПУ им. А.И. Герцена  
и медаль императрицы Марии 
Фёдоровны – покровительни�
цы наук и искусства. В ответ 
маэстро подарил библиотеке 
Герценовского университета 
альбом с работами, включаю�
щий в своё собрание уникальные 
эскизы художника к роману Ф.М. 
Достоевского «Преступление 
и наказание». После встречи с 
ректором гости заняли места в 
Гербовом зале.

«Сегодня мы приветствуем 
в Герценовском университете 
истинных творцов и мастеров. 
Происходит настоящий союз 
искусств. Переживаемый при 
этом культурный эффект сложно 
описать какими бы то ни было 
словами», � отметил в своей 
речи С.А. Гончаров.

С.М. Слонимский рассказал о 
балете «Волшебный орех» в по�
становке М.М. Шемякина, ко�
торый скоро будет представлен 
на сцене Мариинского театра и 
для которого композитор писал 
музыку. В основе сюжета лежит 
сказка Э.Т.А. Гофмана «Щелкун�
чик и мышиный король».

Сам маэстро поведал о дав�
ней дружбе с композитором 
Слонимским, которая, по его 
словам, началась с хулиганства 
(они объединились с группой 
авангардных художников и ком�
позиторов), и также, безусловно, 
о балете «Волшебный орех». 
Невероятно увлекательными и 
поистине искусными были отве�
ты маэстро на вопросы из зала, 
один из которых был посвящен 
В.С. Высоцкому. М.М. Шемякин 
рассказал о своей дружбе с 
поэтом, а также памятнике ему 
в Самаре.

После встречи в Гербовом 
зале все гости были приглашены 
на концерт авангардной музыки 
С.М. Слонимского.

«Санкт�Петербургская кон�
серватория гордится тем, что 
в её стенах работает Сергей 
Михайлович Слонимский. Его 
творчество уникально, и жанры 
музыки он видит по�своему, его 
работа несет в себе настоящую 
радость и энергию искусства», � 
такими словами охарактеризо�
вал творчество композитора 
М.Х. Гантварг.

Такие уникальные мероприя�
тия, как встречи с мастерами ис�
кусства в РГПУ им. А.И. Герцена, 
действительно важны. Именно 
подобные события дарят неве�
роятное ощущение полёта над 
рутиною повседневности.

Анастасия ПОСТНИКОВА,

корреспондент «ПВ»

4 апреля в Гербовом зале Герценовского уни�

верситета состоялось событие, бесспорно, ос�

тавившее след в душах всех присутствовав�

ших на встрече с маэстро М.М. Шемякиным. 

Всемирно известный художник, театраль�

ный режиссер и скульптор посетил РГПУ 

им. А.И. Герцена, где поведал о своей теат�

ральной постановке, дружбе с В.С. Высоц�

ким, культуре в искусстве в целом. Почетны�

ми гостями мероприятия стали композитор

и музыковед, близкий друг М.М. Шемякина, 

С.М. Слонимский, а также ректор Санкт�

Петербургской консерватории М.Х. Гантварг. 

ÊÓËÜÒÓÐÀ ÊÓËÜÒÓÐÀ 
Â ÈÑÊÓÑÑÒÂÅÂ ÈÑÊÓÑÑÒÂÅ

Ректор В.П. Соломин вручает 
М.М. Шемякину памятную медаль импе�
ратрицы Марии Федоровны.

Первый проректор С.А. Гончаров проводит 
экскурсию для ректора Санкт�Петербург�
ской консерватории М.Х. Гантварга.

Неофициальная встреча: М.М. Шемякин, 
С.М. Слонимский, В.П. Соломин.

Автограф для декана факультета музыки 
И.С. Аврамковой.
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ФАКТОР УСПЕШНОСТИ
Олимпиада школьников тра�

диционно организуется и прово�
дится преподавателями кафедры 
педагогики психолого�педагоги�
ческого факультета и институтом 
довузовской подготовки. Идейные 
вдохновители – преподаватели 
кафедры педагогики, профессо�
ра Э.В. Балакирева, Н.В. Седова, 
Т . Г .  Га л а к т и о н о в а  и  д о ц е н т
И.Э. Кондракова. На открытии при�
сутствовал специалист отдела аттес�
тации и повышения квалификации 
педагогических кадров Комитета 
по образованию Санкт�Петербурга
В.А. Земляницын. В своем приветс�
твенном слове он выразил уверен�
ность в том, что участие в конкурсах 
и олимпиадах является важнейшим 
фактором успешности школьников. 
Он также подчеркнул высокую оцен�
ку значимости герценовской педа�
гогической олимпиады Комитетом 
по образованию Санкт�Петербурга 
не только для школьников, но и для 
учителей, готовивших ребят. В этом 
году подготовка победителей и при�
зеров предметных олимпиад, в том 
числе и педагогических, включена 
в показатели профессиональных 
достижений учителя, учитывающи�
еся при прохождении аттестации на 
квалификационную категорию или 
на соответствие занимаемой долж�
ности. Поскольку «Первый успех» 
является мероприятием всероссий�
ского уровня, работа педагога по 
подготовке победителя или призера 
оценивается в 100 баллов.

Тематика олимпиады была об�
ращена к образу учителя�герце�
новца. Школьники задумались над 
вопросом: каков он? Задача стояла 
непростая, но организаторы изна�
чально были уверены: ребятам под 
силу представить образ настоящего 
учителя, они готовы к диалогу и дис�
куссии в ходе выполнения конкурс�
ных заданий.

Уже второй год в подготовке и 
проведении олимпиады принимали 
участие студенты. В качестве тьюто�
ров работала команда учащихся вто�
рого курса факультета экономики – 
это Афанасьева Алина, Илясов 
Игорь, Куликова Дарья, Листопад 
Алина, Тряпша Яна и Чванова Анге�
лина, сопровождавшие школьников 
в течение всей олимпиады. В роли 
жюри выступали студенты третьего 
курса Гущина Екатерина, Нурмухаме�
тов Руслан, Осотова Лариса, Пакина 
Ангелина, Рогожина Кристина. 

По традиции, олимпиада «Пер�
вый успех» проходила в несколько 
этапов. Первый был организован в 
феврале непосредственно в школах 
среди учащихся 10�11�х классов 
(свыше 900 человек), обучающихся 
по образовательным программам, в 
которых имеются элективные курсы 
по педагогике и психологии, про�
граммы педагогической практики 
или творческой активной деятель�
ности учащихся, направленные на 
решение задач профессиональной 
ориентации и профессионального 
самоопределения. 

ХОЧУ СТАТЬ УЧИТЕЛЕМ
По результатам первого заочно�

го отборочного этапа 6 марта выде�
ляли (свыше 150 человек) наиболее 
ориентированных и способных к пе�
дагогической деятельности: тех, кто 
участвовал в олимпиаде, представ�
ляя на конкурс эссе на тему «Хочу 
стать учителем». В этом году конкур�
сный отбор прошли 57 человек; они 

были приглашены в Герценовский 
университет на финальный этап, со�
стоявшийся на базе кафедры педа�
гогики психолого�педагогического 
факультета. Победителями в номина�
ции «Эссе» стали учащиеся: школы 
№ 53 – Луговской Артем, школы 
№ 58 – Муртазова Ольга, гимназии 
№ 66 – Ткачева Екатерина, школы 
№ 206 – Синцова Варвара, школы 
№ 319 – Стекольникова Екатери�
на, гимназии № 446 – Сиротенко 
Анастасия.

В финальном туре олимпиады 
этого года приняли участие учащи�
еся из 17 общеобразовательных 
учреждений Санкт�Петербурга и 
Ленинградской области: №№ 53, 
58, 66, 74, 89, 113, 181, 206, 207, 
227, 319, 334, 393, 408, 446, 700, 
Сиверской гимназии.

КОНКУРСЫ
Финальный этап олимпиады 

состоял из нескольких конкурсов. 
Первый – домашнее задание. 
Школьникам предлагалось создать 
портретную галерею выпускников 
Герценовского университета, ра�
ботающих в школе, где обучаются 
ребята, и на ее основе подготовить 
«пресс�портрет учителя». В первую 
очередь, стояла задача выяснить, 
кто из педагогического коллектива 
школы является выпускником РГПУ 
им. А.И. Герцена. Из общего числа 
таких работников, как руководите�
ли, учителя, психологи, социальные 
педагоги и работники других служб 
создавали портретную галерею в 
виде фотовидеоряда. Из портретной 
галереи выбирали одного учителя, 
пресс�портрет которого готовили 
на конкурс.

На основе анализа результатов 
бесед, интервью с педагогами, на�
блюдения за реальной школьной 
жизнью команды в своих выступ�
лениях представили свое видение 
учителя�герценовца. 

Итоги конкурса показали: в шко�
лах Санкт�Петербурга работает 
много выпускников Герценовского 
университета. Зачастую список учи�
телей, представляющих одну школу, 
превышал двадцать человек. Сами 
ребята отмечали, что им было нелег�
ко определиться, пресс�портрет ка�
кого именно учителя представить. В 
каждой команде были свои критерии 
выбора, среди которых оказались 
успешность учителя в профессии, 
умение заинтересовать своим пред�
метом, способность находить общий 
язык с учениками разного возраста, 
разносторонность личности учителя, 
интерес к нему со стороны самих 
учеников и др. Некоторые команды 
выбирали старейшего учителя�гер�
ценовца, работающего у них в школе, 
кто�то остановил свой выбор, наобо�
рот, на самом молодом наставнике. В 
некоторых школах проводился опрос 
учащихся и учителей, по результатам 
которого определялось имя выбран�
ного для пресс�портрета. 

Работы получились разными. 
Однако выступления всех команд 
учащихся показали, что между вы�
пускниками�герценовцами есть не�
что общее: любовь к своей профес�
сии и даже преданность ей, любовь 
к ученикам и стремление понять их 
интересы и потребности. В каждом 
выступлении звучала гордость уче�
ников за своих учителей. Сами же 
школьники обращали внимание на 
то, что им удалось открыть факты, не�
известные не только для себя самих, 
но и для других учителей, которые, 

как выяснилось, не знают многого 
об успехах своих коллег. 

Второй конкурс – «Великие о 
воспитании: моя позиция». В нем 
ребятам предлагались цитаты из 
произведений великих педагогов, 
деятелей культуры и искусства. 
Например: «Наши дети – это наша 
старость. Правильное воспитание –
это наша счастливая старость, пло�
хое воспитание – это наше будущее 
горе, это наши слезы, это наша вина 
перед другими людьми, перед всей 
страной» (А.С. Макаренко); «Семья – 
это та первичная среда, где человек 
должен учиться творить добро»
(В.А. Сухомлинский); «Чем легче 
учителю учить, тем труднее ученикам 
учиться» (Л.Н. Толстой). Каждому 
участнику было необходимо выра�
зить свое отношение к прочитанному 
высказыванию, раскрыть его идею. 
В целом, конкурс вызвал большой 
интерес. Вместе с тем, сами участни�
ки и члены жюри отметили основную 
его трудность – непривычное ограни�
чение во времени. На размышление 
и представление собственной пози�
ции по отношению к содержанию 
одной из цитат отводились всего две 
минуты. Но эту трудность школьники 
преодолели с честью. Они смогли 
сосредоточиться на главном и ла�
конично выразить свое мнение. В 
этой номинации победила учащаяся 
лицея № 408 Слепинина Софья. 

УЧЕБНЫЙ ПЛАН
Третий конкурс назывался «Буду�

щий учитель глазами абитуриента». 
Он ставил школьников в достаточно 
сложную ситуацию – работать в но�
вой команде, состоящей из учащихся 
разных школ. Идея была следующая: 
познакомившись с учебным планом 
подготовки будущего учителя в уни�
верситете, было необходимо выра�
зить свое мнение о том, как должен 
выглядеть учебный план студента 
педагогического вуза. То есть чему 
и как учить будущего учителя, чтобы 
его профессиональная деятельность 
в школе была успешной.

В течение 45 минут шла актив�
ная работа по подготовка общего 
замысла решения конкурсного за�
дания. Все участники одновременно 
включились в работу. На больших 
листах, фломастерами и с помощью 
вырезок из номеров газет «Педаго�
гические вести» ребята изображали 
учебный план, в который предлагали 
включить для изучения довольно 
оригинальные дисциплины, такие 

как загадки жизни, основы крас�
норечия, ролевые игры и др. Среди 
наиболее распространенных пред�
метов оказались этика, анатомия, 
психология и педагогика, естествоз�
нание. Представляли свои учебные 
планы команды в весьма творческой 
форме. Кто�то решил выбрать лозун�
ги в стиле Владимира Маяковского. 
Получилось: «Долой скуку! Даешь 
учебу с интересом!», «Хватит это тер�
петь! Начинай учебу на пять!» Кто�то 
построил свой учебный план по воз�
растающей, в виде елки – от общих 
предметов к ключевым и наиболее 
важным. За основу некоторых было 
взято тело человека; каждая дис�
циплина, по мнению школьников, 
должна работать на развитие той или 
иной стороны человеческого тела. 
Среди них – физическая культура, 
философия, биология, физика. 

Оригинальность представленных 
учебных планов обусловливалась 
общим стремлением ребят сделать 
процесс подготовки «живым» и эф�
фективным. 

Победителями в этом конкурсе 
стали учащиеся гимназии № 66  
Симонов Алексей, гимназии № 74 
Волков Виктор, школы № 89 Павлов 
Илья, школы № 113 Бурова Ната�
лья, гимназии № 227 Сафронова 
Дарья, школы № 334 Сапрунов Сте�
пан, гимназии № 446 Демкин Олег, 
Сиверской гимназии Джавахадзе 
Анастасия.

На зак лючительном этапе 
олимпиады у всех участников была 
возможность увидеть результаты 
своего творчества и конкурсантов 
из других команд, поделиться впе�
чатлениями, ответить друг другу на 
возникшие вопросы, просматривая 
фоторяд, увидеть себя в процессе 
конкурсных испытаний. Заверша�
ющим заданием стала подготовка 
телеграммы руководителям школы 
и организаторам олимпиады. 

«МЕЧТАЮ УЧИТЬСЯ В 

ГЕРЦЕНА»
Каждый участник получил воз�

можность выразить свою точку 
зрения на все, что происходило с ним 
на олимпиаде. Многие ребята теле�
графировали директору: «олимпиада 
очень интересная, познавательная и 
увлекательная», «олимпиада прошла 
хорошо, придала мне смелости в 
своих высказываниях», «это было 
настолько здорово, интересно и по�
знавательно, что я бы с удовольстви�

ем поучаствовала бы в чем�нибудь 
подобном», «рада, что попала на эту 
олимпиаду и получила огромное удо�
вольствие от общения со сверстни�
ками из других школ», «я оказалась 
в месте, где мне показали процесс 
обучения с другой стороны, описали 
прекрасную профессию учителя. Я в 
восторге и мечтаю учиться здесь», 
«все было неплохо. Хочу, чтобы такие 
олимпиады были в школе», «был, 
участвовал, не опозорил школу», 
«у нас все хорошо, хвост не ломит, 
лапы не отваливаются, в общем, 
выступили хорошо».

В адрес организаторов боль�
шинство школьников и учителей 
выражали благодарность, восторг, 
удовольствие. Некоторые побла�
годарили за «тяжелый труд». Но, в 
основном, всем было комфортно, 
весело, интересно, увлекательно и 
полезно.

В этот же день были подведены 
итоги олимпиады. Победителями 
стали Сорокина Анна (школа № 89), 
занявшая первое место; Щеглова 
Таисия (школа № 207) и Садрутдино�
ва Диана (школа № 408), занявшие 
второе место; Лаврова Глафира 
(школа № 181), Макарова Нинель 
(гимназия № 700), Синичин Роман 
(школа № 393) с третьим местом. 
Были также определены девять ла�
уреатов олимпиады в номинациях 
«Эссе», «Великие о воспитании: моя 
позиция», «Будущий учитель глазами 
абитуриента». Все участники заклю�
чительного тура получили сертифи�
кат, подтверждающий их уровень 
подготовки к участию в конкурсных 
испытаниях. Директорам школ были 
вручены благодарственные письма 
за поддержку идеи герценовской 
педагогической олимпиады школь�
ников «Первый успех». А учителям – 
сертификаты качества за достой�
ную подготовку команды учащихся 
школы к олимпиаде, которые будут 
учитываться при аттестации педа�
гогических работников.

18 мая состоится церемония 
награждения победителей и лауре�
атов герценовской педагогической 
олимпиады, которая имеет несколь�
ко ступеней: школьники, студенты, 
магистранты, аспиранты и молодые 
учителя. На ней всех ожидают сюр�
призы, которые будут создавать 
необычную атмосферу общения и 
знакомства.

Оргкомитет благодарит всех 
участников олимпиады за их искрен�
нее стремление к успеху, директоров 

и педагогов школ – за многолетнее 
сотрудничество с университетом 
в решении задач профессиональ�
ной ориентации школьников на 
профессию педагога. Отдельная 
благодарность руководству РГПУ 
им. А.И. Герцена – за поддержку 
традиций Герценовской педагогичес�
кой олимпиады старшеклассников, 
за возможность создания для ее 
участников комфортной атмосферы 
на олимпийском ринге, способству�
ющей уверенному выбору будущей 
профессии.

Конкуренция на рынке труда возрастает с каждым 

днем, к выпускникам образовательных учрежде�

ний предъявляются высокие требования. Молодой 

специалист должен не только иметь прекрасную 

теоретическую подготовку, но и обладать целым 

спектром практических умений, которые помогут 

ему в профессиональной деятельности, а также 

опытом работы. Для того чтобы выпускник РГПУ 

им. А.И. Герцена имел конкурентные преимущества 

и смог реализоваться в профессиональной деятель�

ности, создаются условия для образования и само�

определения молодежи.
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С 
2003 года в Герце�
новском университете 
функционирует центр 
содействия трудоус�

тройству выпускников «Мост». 
15 марта вместе с отделом до�
полнительных образовательных 
программ учебно�методического 
управления впервые было прове�
дено совместное мероприятие – 
Герценовская ярмарка вакансий 
и дополнительного образования. 
Мы задали несколько вопросов 
организаторам ярмарки – директору 
центра содействия трудоустройству 
выпускников С.В. Владимировой.

� Светлана Валентиновна, 

насколько сейчас востребованы 

вузовские ярмарки вакансий у 

работодателей?

� Это уже 15�я ярмарка вакан�
сий, которую мы проводим в уни�
верситете. С каждым годом число 
работодателей, желающих участво�
вать в данном мероприятии, только 
увеличивается. Мы физически не 
можем пригласить всех заинтере�
сованных в молодых специалистах, 
выпускниках Герценовского универ�
ситета. Так, на последнюю ярмарку 
мы пригласили 47 работодателей 
различных сфер деятельности. Это 
в первую очередь государственные и 
частные образовательные учрежде�
ния (школы, гимназии, детские сады, 
учреждения дополнительного обра�
зования), языковые центры, детские 
оздоровительные лагеря, социаль�
ные и общественные организации, 
Комитет по труду и занятости на�
селения Санкт�Петербурга, Управ�
ление Федерального казначейства 
по Санкт�Петербургу, Управление 
Федеральной службы судебных при�
ставов России по Санкт�Петербургу, 
отделение Пенсионного фонда РФ 
ГУ по Санкт�Петербургу. Кроме того, 
широкий спектр вакансий предста�
вили компании «Тойота», Hyundai, 
«Пулково», «Большой Гостиный 
двор», «Ситибанк», банк «Открытие», 
телекоммуникационные компании, 
страховые компании, представители 
гостиничного бизнеса и др. Заочно 
вакансии предложили еще около ста 
организаций и компаний Санкт�Пе�
тербурга и Ленинградской области.

� Была ли возможность у 

студентов младших курсов найти 

для себя работу?

� Несомненно. Речь идет о рабо�
те на время летних каникул в детских 
оздоровительных лагерях в качестве 
вожатых, воспитателей, психологов, 
инструкторов по физической куль�
туре, преподавателей иностранных 
языков, руководителей кружков. 
Кроме того, много предложений 
на временную занятость, с гибким 
графиком работы от туристических 
фирм, гостинично�ресторанного 
бизнеса, call�центров, а также целый 
спектр предложений по практикам и 
стажировкам от ведущих компаний 
города. Молодому специалисту 
сейчас нужна реальная практика, а 
компаниям – новые человеческие 
ресурсы и идеи. Помочь в этом 
может система разноплановых 
стажировок, которые готовы пред�
ложить нашим студентам работо�

датели. Они видят в них мотивацию 
и желание выстраивать карьеру, 
но часто у самих выпускников нет 
четкого понимания того, с какими 
трудностями они могут столкнуться 
в своей будущей работе. Проблему 
можно решить только через предо�
ставление реальной практики. Все 
работодатели сошлись в едином 
мнении, что будут рады видеть моло�
дых специалистов в своей команде и 
уже сегодня готовы предложить сту�
денческие практики и стажировки.

� Какова, с Вашей точки зре�

ния, эффективность подобных 

мероприятий?

� Как показывает многолет�
няя практика, формат общения 
студентов, вуза и работодателей 
оказывается очень продуктивным, 
довольны все стороны. Студенты 
получают возможность оперативно 
подобрать необходимую вакансию, 
ознакомиться с предложениями 
рынка труда, наладить связи на 
будущее, узнав о перспективах 
трудоустройства в компании. Бо�
лее половины участников ярмар�
ки смогли подобрать персонал в 
свои организации. В целом, можно 
отметить достаточно высокую за�
интересованность работодателей 
в выпускниках РГПУ им. А.И. Гер�
цена. В большинстве организаций, 
представленных на ярмарке, наши 
выпускники уже успешно работают. 
Работодатели высоко оценивают 
качество подготовки и отмечают, 
что спрос на молодых сотрудников 
практически без опыта работы будет 
продолжать расти, так как они все 
более заинтересованы в развитии 
собственных ресурсов, нежели в 
«покупке» готовых специалистов. 

Кроме того, в РГПУ им. А.И. 
Герцена есть возможность получить 
дополнительное профессиональное 
образование. С вопросами о нем 
мы обратились к начальнику отдела 
дополнительных образовательных 
программ А.Л. Мальчуковой:

� Что входит в понятие «до�

полнительное образование», 

и насколько эта деятельность 

важна для вуза в целом?

� Дополнительное професси�
ональное образование является 
одним из важнейших направлений 
деятельности университета. Оно 
подразумевает непрерывное про�
фессиональное развитие человека. 
Спрос на ДПО растет с каждым 
годом, расширяется контингент лиц, 
нуждающихся в различных формах 
повышения квалификации и пере�
подготовки.

Дополнительное профессио�
нальное образование находится на 

уровне между базовым професси�
ональным образованием и практи�
ческими навыками специалистов, 
поэтому программы дополнительно�
го образования должны быть макси�
мально приближены к практической 
деятельности обучающихся.

� Все ли структурные подраз�

деления университета реализуют 

программы дополнительного 

образования?

� Да, большинство факультетов, 
учебных институтов. Лидерами явля�
ются факультет изобразительного 
искусства, юридический, институт 
детства и факультет управления. Реа�
лизация программ дополнительного 
профессионального образования – 
это приоритетное направление де�
ятельности института постдипломно�
го образования и лингвистического 
центра.

� Какие именно направления 

дополнительного образования 

были представлены на ярмар�

ке?

� Предлагались программы по 
следующим направлениям: педаго�
гика, методика преподавания пред�
метов, коррекционная педагогика, 
методика дошкольного и начального 
образования, естественные науки, 
музыка, культура и искусство, фи�
лософия, филология, иностранные 
языки, безопасность жизнедеятель�
ности, менеджмент, юриспруденция, 
экономика, информационные техно�
логии. А также программы перепод�
готовки, повышения квалификации, 
курсового обучения, мастер�классы 
и семинары.

� Что больше всего заинте�

ресовало потенциальных слу�

шателей? 

� Базовые курсы иноязычного 
общения; юридические программы 
«Правовое регулирование турист�
ской деятельности», «Кримино�
логический анализ современной 
преступности», «Юридическая конф�
ликтология и школьная медиация»; 
программы по экономике «Бренды 
и продвижение инновационных 
образовательных учреждений»; 
по менеджменту «Менеджер по 
развитию персонала», а также мас�

тер�классы по декупажу, батику; 
программы «Основы живописи», 
«Основы рисунка». Был проявлен 
интерес к «Семейной практичес�
кой психологии», «Современным 
технологиям дополнительного об�
разования дошкольников», «Сов�
ременным технологиям обучения 
иностранному языку в начальной 
школе», «Клинической психологии», 
«Инклюзивному образованию», 
«Специальной психологии». Инте�
ресны были программы «Основы 
литературного редактирования», 
«Лингвистика рекламного текста», а 
также спортивного и музыкального 
направлений.

Большинство программ допол�
нительного образования, представ�
ленных на ярмарке, заинтересовали 
слушателей, что говорит об их акту�
альности и востребованности среди 
студенческой молодежи.

Было отмечено, что подобные 
мероприятия демонстрируют воз�
можности вуза, его образователь�
ный, воспитательный и социальный 
потенциалы, помогают укреплять и 
поддерживать имидж университета, 
оптимизируют взаимодействие вуза 
с рынками труда и образовательных 
услуг, дают возможность продви�
жения и рекламы дополнительного 
образования, привлечения слуша�
телей на программы ДПО, обмена 
опытом с коллегами в сфере реали�
зации программ дополнительного 
профессионального образования.

Совместная ярмарка вакансий и 
дополнительного образования была 
призвана учесть интересы всех участ�
ников и посетителей мероприятия. 
Значимость подобных вузовских 
ярмарок преувеличить сложно, в на�
стоящее время государство уделяет 
большое значение трудоустройству 
выпускников учреждений высшего 
профессионального образования, 
их развитию и становлению, что 
делает необходимым деятельность 
университета по содействию трудо�
устройству выпускников и возмож�
ности их дополнительного образо�
вания в условиях модернизации 
образования и неопределённости 
рынка труда.

ÏÅÐÂÛÉ ÓÑÏÅÕ 2012
19 марта состоялась XVI педагогическая олим�

пиада старшеклассников «Первый успех», пос�

вященная 215�летию Герценовского универ�

ситета. Тема – «Образование в России: время 

и судьбы».

Материалы полосы подготовили

Ю.С. МАТРОСОВА, кандидат 

педагогических наук, доцент 

кафедры педагогики;

Т.Н. КРАМСКАЯ, методист 

института довузовской 

подготовки;

фото Ксении АНДРЕЕВОЙ 

и Златы ЛОБЗИНОЙ 

1

Материал подготовлен центром 

по трудоустройству «Мост»

На выставке вакансий в Герценовском университете.

На фото:
1. Перед открытием. Представитель 

Комитета по образованию Санкт�Пе�
тербурга  Владимир Александрович 
Земляницын и координатор олимпиады 
«Первый успех�2012», профессор ка�
федры педагогики Эльвира Викторовна 
Балакирева.

2. Открытие олимпиады. Участников 
приветствуют: (слева направо) Земля�
ницын Владимир Александрович; Галак�
тионова Татьяна Гелиевна, профессор 
кафедры педагогики; Кондракова Ирина 
Эдуардовна, доцент кафедры педаго�
гики.

3. Учителя и участники олимпиады на 
просмотре домашних заданий школ об 
учителях�герценовцах.

4. Тьюторы олимпиады «Первый 
успех�2012», студенты второго курса 
факультета экономики (слева направо): 
Тряпша Яна, Листопад Алина, Куликова 
Дарья Афанасьева Алина, профессор 
Э.В. Балакирева (в центре), Илясов Игорь, 
Лобзина Злата

5. Неожиданная и очень приятная ста�
тистика. В школе работает много выпуск�
ников Герценовского университета.

6. Выбрать лучшего учителя – выпуск�
ника Герценовского университета, оказа�
лось непросто.

7. Все готово к дискуссии о воспи�
тании.

8. Есть минута на размышление и вы�
ражение своей позиции о воспитании.

9. Участники конкурса фантазируют 
проект учебного плана подготовки буду�
щего учителя.

10. Школьники предлагают включить 
в учебный план дисциплину, которая бы на�
учила будущего педагога быть понятным 
для учеников.

11. Главное на олимпиаде «Первый 
успех» – единение участников, тьюторов 
и жюри: всем радостно и комфортно быть 
вместе.
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В 
этом году мероприя�
тие прошло в рамках 
сетевого объединения 
«Педагогические кадры 

России», впервые приняв масштаб 
межвузовского сетевого проек�
та. К участию были приглашены 
магистранты, обучающиеся по 
направлению «Педагогическое 
образование», из трех вузов: Ом�
ского государственного педагоги�
ческого университета, Тульского 
государственного педагогического 
университета им. Л.Н. Толстого 
и Российского государственного 
педагогического университета
им. А.И. Герцена. В рамках заочного 
тура участникам было предложено 
написать статью или эссе на тему 
«Выпускник магистратуры на рынке 
труда». Работы проходили несколько 
этапов экспертного оценивания и 
были представлены на интернет�
форуме для публичного обсужде�
ния. Каждый смог ознакомиться с 
работами соперников, задать инте�
ресующие вопросы, оставить свои 
отклики о прочитанном. Лучшие 
получили возможность публикации 
в научно�практическом журнале 
«Педагогическая нива». Их автора�
ми стали Таисия Юдина и Наталия 
Чуткова из ОмГПУ, Александра 
Мамыкина и Людмила Трачук из 
ТГПУ им. Л.Н. Толстого, Наталья 
Ефимова и Жанна Самстыко из 
РГПУ им. А.И. Герцена. Очный тур 
проходил параллельно во всех трех 
вузах�участниках с использованием 
видеоконференцсвязи, что позволи�

ÍÀÓ×ÍÛÉ ÏÎÈÑÊ

О
бъединяет их уникальная 
нравственно�гуманис�
тическая атмосфера, 
оказывающая влияние 

на каждого человека, жизнь которого 
сопричастна истории Герценовского 
университета. Одним она позволяет 
развивать уже достигнутое, других 
наполняет новой жизненной силой, 
возвращая утраченное. В тяжелые 
времена именно эта атмосфера 
возрождала дыхание жизни у тех, кто 
оказывался на территории Герценов�
ского университета.     

Мой двоюродный брат Лев Вяче�
славович Зорин (на фотографии он 
запечатлен сразу после войны) после 
тяжелого ранения во время Великой 
Отечественной войны оказался в 
военном госпитале, который тогда 
размещался в стенах нынешнего 
университета. Москвич, ушедший 
на фронт добровольцем прямо со 
школьной скамьи, мой брат после 
окончания Омского военно�пехот�
ного училища воевал на Карельском, 
Прибалтийском и Ленинградском 
фронтах, командуя минометным 
взводом. Защищая Ленинград, он 

ло наблюдать за ходом олимпиады 
в режиме реального времени в 
каждом вузе. 

Содержание конкурсных зада�
ний и требования к их выполнению 
были одинаковыми для всех участ�
ников. В каждом вузе была сформи�
рована своя экспертная комиссия, 
оценивавшая работу магистрантов. 
Интересным оказался командный 
конкурс, где участникам было необ�
ходимо решить исследовательский 
кейс «Современный педагог глаза�
ми студента педагогического вуза». 
На основе содержащихся в кейсе 
материалов стояла задача разра�
ботать диагностическую методику, 
опросить группу студентов и под�
готовить публичную презентацию 
полученных результатов. Для мак�
симального разнообразия резуль�
татов каждой команде участников 
была предоставлена возможность 
работы с различными группами 
студентов, обучающихся на разных 
факультетах. Участники смогли 
проявить свои исследовательские 
и творческие способности. На успех 
итогового продукта в немалой степе�
ни повлияло умение магистрантов 
работать к команде и взаимодейс�
твовать друг с другом. 

Новая форма была выбрана для 
второго индивидуального конкурса 
очного тура «Интерпретация», для 
которого было предложено изобра�
жение – фотография с педагогичес�
ким смыслом. Экспертной оценке на 
первом этапе подвергалось личное 
мнение – видение педагогического 

смысла изображения было пред�
ложено изложить в письменной 
форме. На втором этапе, работая в 
командах, участники были включе�
ны в дискуссию, в ходе которой было 
необходимо создать командное 
видение педагогической ситуации 

15 марта была проведена ежегодная Герце�

новская педагогическая олимпиада магист�

рантов «Эврика: научный поиск», посвященная 

215�летию РГПУ им. А.И. Герцена. 

и подготовить публичную презен�
тацию. Здесь оценивалось умение 
участвовать в дискуссии и обосно�
вывать свое мнение. 

В продолжение традиций Герце�
новской педагогической олимпиады 

команды участников на всех этапах 
сопровождали тьюторы, помогав�
шие в решении организационных 
вопросов. Сопровождение отмеча�
лось как важный и неотъемлемый 
элемент олимпиады. 

Для подведения итогов результа�
ты обобщались. Победителями ста�
ли Таисия Юдина (ТГПУ им. Л.Н. Тол�
стого), занявшая первое место; Жан�
на Пименова (РГПУ им. А.И. Гер�
цена) и Александра Мамыкина 
(ОмГПУ) с вторым местом; Людмила 
Трачук (ОмГПУ), Наталия Чуткова 
(ТГПУ им. Л.Н. Толстого) и Галина 
Гусева (РГПУ им. А.И. Герцена), 
занявшие третье место. 

Проведение сетевой олимпиады 
позволило расширить ее географи�
ческие рамки, привлечь экспертов 
из разных городов. Участники, в 
свою очередь, приобрели новый 
опыт взаимодействия с коллегами. 

ÒÅÐÐÈÒÎÐÈß ÆÈÇÍÈ

был дважды тяжело ранен и  направ�
лен в госпиталь №1014, один из 
самых больших в нашем городе в 
годы войны.

Приезжая в Ленинград уже после 
окончания Великой Отечествен�
ной войны, Лёва показывал мне 
расположение палат госпиталя в 
помещениях 5�го корпуса современ�
ного Герценовского университета и с 
особым чувством вспоминал о днях, 
проведенных здесь в 1943 году. Уди�
вительно, как чередуются события в 
годину испытаний — из кромешного 
ада человек, которому будет суждено 
носить в себе до конца жизни осколки 
от вражеских снарядов, попадает в 
цитадель просвещения, вместе с ве�
ликим городом которую он защищал 
на поле боя. Не могу не задаться 
вопросом — а случайно ли все это? 
Награжденный орденом Красной 
Звезды, орденом Отечественной вой�
ны и другими боевыми наградами, 
мой брат всегда с особой теплотой 
держал в руках медаль «За оборону 
Ленинграда».   

После окончания войны Л.В. Зо�
рин поступил в МГУ им. М.В. Ломоно�

сова, закончил аспирантуру, защитил 
кандидатскую диссертацию, работал 
в должности доцента, научного со�
трудника Академии наук. В течение 
многих лет он возглавлял партии 
геологов, изучавших реки Сибири.

9 мая исполняется ровно год с 
того дня, когда он ушел из жизни. Это 
был добрый и веселый человек, опти�
мист с большой буквы, беззаветно 
преданный своей Родине. Он прожил 
большую, интересную жизнь, одна из 
ярких страниц которой принадлежит 
истории нашего университета. 

Своеобразие и неповторимость пространства Герценовского 

университета определяются как великолепием его архитек�

турно�ландшафтных ансамблей, так и высокими помысла�

ми служащих ему людей. Культурно�исторический феномен 

старейшего образовательного учреждения России допол�

няет феномен человеческой духовности, характеризующий 

всю 215�летнюю историю развития Воспитательного дома. 

И.П. ПОТЕМКИНА, 

доцент кафедры английского 

языка для гуманитарных 

факультетов

№ 9�10 (2666/2667), АПРЕЛЬ 2012

О ВЫБОРАХ ЗАВЕДУЮЩИХ КАФЕДРАМИ И КОНКУРСНОМ ОТБОРЕ НА 

ДОЛЖНОСТИ ПРОФЕССОРСКО�ПРЕПОДАВАТЕЛЬСКОГО СОСТАВА И 

НАУЧНЫХ РАБОТНИКОВ

РГПУ ИМ. А.И.ГЕРЦЕНА ОБЪЯВЛЯЕТ

Выборы заведующих кафедрами: методов психологического познания сроком 
на 5 лет; органической химии сроком на 3 года; прикладной математики сроком на 
3 года.

Конкурсный отбор на замещение должностей на контрактной основе:

Профессоров кафедр: зоологии (1 ставка); методики обучения математике 
(2 ставки); методики обучения физике (1 ставка); методов психологического позна�
ния (1 ставка); неорганической химии (1 ставка); органической химии (0,25 ставки); 
политологии (1 ставка); теоретической физики и астрономии (0,88 ставки); теории и 
истории культуры (1 ставка); физической электроники (0,5 ставки); этнокультурологии 
(0,5 ставки).

Доцентов кафедр: анатомии и физиологии человека и животных (1 ставка); бота�
ники (0,25 ставки); геометрии (0,25 ставки); гуманитарно�педагогического образования 
Дагестанского филиала (1 ставка); дошкольной педагогики (1 ставка); зоологии (2 ставки; 
0,5 ставки); информатики (1 ставка; 0,75 ставки); информационных систем и програм�
много обеспечения (2 ставки); маркетинга и стратегического планирования (1 ставка; 
2 по 0,5 ставки); методики обучения математике (0,5 ставки); методики обучения физике 
(1 ставка); методов психологического познания (0,75 ставки; 0,25 ставки); начального 
естественноматематического образования (1 ставка); неорганической химии (1 ставка); 
общей и экспериментальной физики (0,75 ставки; 0,5 ставки); организационной психо�
логии (0,75 ставки; 0,5 ставки); органической химии (0,75 ставки; 0,25 ставки); педаго�
гики (3 ставки; 0,75 ставки; 2 по 0,5 ставки; 2 по 0,25 ставки); педагогики и психологии 
начального образования (0,5 ставки); прикладной математики (2 ставки); прикладной 
экономики (2 по 0,75 ставки); психологии развития и образования (2 ставки); психологии 
человека (5 ставок; 2 по 0,75 ставки); психологической помощи (0,75 ставки);  русской 
истории (2 по 0,75 ставки); социальной педагогики (1 ставка); спортивных дисциплин 
(1 ставка); теоретической экономики (0,75 ставки; 0,25 ставки); теории и истории 
культуры (1 ставка; 2 по 0,5 ставки; 2 по 0,25 ставки); физической культуры (3 став�
ки); физической электроники (2 ставки); химического и экологического образования 
(1 ставка); экономического образования (0,5 ставки); этнокультурологии (0,25 ставки).
            Старших преподавателей кафедр: естественнонаучных дисциплин Дагестанского 
филиала (0,25 ставки); методов психологического познания (0,25 ставки); политологии 
(0,5 ставки); психологии Дагестанского филиала (0,5 ставки); психологии человека 
(0,5 ставки); психологической помощи (0,25 ставки); спортивных дисциплин (1 ставка; 
0,75 ставки); теории и истории культуры (1 ставка); физической культуры (2 ставки; 
0,75 ставки; 2 по 0,5 ставки).

Ассистентов кафедр: зарубежной литературы (0,25 ставки); информационных сис�
тем и программного обеспечения (1 ставка); маркетинга и стратегического планирования 
(0,62 ставки); методов психологического познания (0,25 ставки); педагогики (1 ставка;
0,5 ставки; 3 по 0,25 ставки); педагогики и психологии начального образования 
(0,5 ставки); психолого�педагогических дисциплин Выборгского филиала (0,5 ставки); 
теоретической экономики (0,63 ставки).

Научных сотрудников: главного научного сотрудника лаборатории нитросо�
единений (0,5 ставки); старшего научного сотрудника лаборатории нитросоединений 
(0,5 ставки); ведущего научного сотрудника НИИ общего образования (1 ставка). 

Срок подачи документов – месяц со дня опубликования объявления.

Адрес: 191186, С.�Петербург, наб. р. Мойки 48, РГПУ им. А.И.Герцена,

отдел ученого секретаря университета. Телефон: 571�29�52.

9 мая9 мая  
ОБЪЯВЛЕНИЕ

Общее фото на память.

Участники ежегодной герценовской педагогической олимпиады магистрантов «Эврика: научный 
поиск».

Ю.С. МАТРОСОВА,

кандидат педагогических наук, 

доцент кафедры педагогики

–  ПОЗДРАВЛЯЕМ С ДНЕМ ПОБЕДЫ!–  ПОЗДРАВЛЯЕМ С ДНЕМ ПОБЕДЫ!



<<
  /ASCII85EncodePages false
  /AllowTransparency false
  /AutoPositionEPSFiles true
  /AutoRotatePages /All
  /Binding /Left
  /CalGrayProfile (Dot Gain 20%)
  /CalRGBProfile (sRGB IEC61966-2.1)
  /CalCMYKProfile (U.S. Web Coated \050SWOP\051 v2)
  /sRGBProfile (sRGB IEC61966-2.1)
  /CannotEmbedFontPolicy /Warning
  /CompatibilityLevel 1.4
  /CompressObjects /Tags
  /CompressPages true
  /ConvertImagesToIndexed true
  /PassThroughJPEGImages true
  /CreateJDFFile false
  /CreateJobTicket false
  /DefaultRenderingIntent /Default
  /DetectBlends true
  /DetectCurves 0.0000
  /ColorConversionStrategy /LeaveColorUnchanged
  /DoThumbnails false
  /EmbedAllFonts true
  /EmbedOpenType false
  /ParseICCProfilesInComments true
  /EmbedJobOptions true
  /DSCReportingLevel 0
  /EmitDSCWarnings false
  /EndPage -1
  /ImageMemory 1048576
  /LockDistillerParams false
  /MaxSubsetPct 100
  /Optimize true
  /OPM 1
  /ParseDSCComments true
  /ParseDSCCommentsForDocInfo true
  /PreserveCopyPage true
  /PreserveDICMYKValues true
  /PreserveEPSInfo true
  /PreserveFlatness true
  /PreserveHalftoneInfo false
  /PreserveOPIComments false
  /PreserveOverprintSettings true
  /StartPage 1
  /SubsetFonts true
  /TransferFunctionInfo /Apply
  /UCRandBGInfo /Preserve
  /UsePrologue false
  /ColorSettingsFile ()
  /AlwaysEmbed [ true
  ]
  /NeverEmbed [ true
  ]
  /AntiAliasColorImages false
  /CropColorImages true
  /ColorImageMinResolution 300
  /ColorImageMinResolutionPolicy /OK
  /DownsampleColorImages true
  /ColorImageDownsampleType /Bicubic
  /ColorImageResolution 300
  /ColorImageDepth -1
  /ColorImageMinDownsampleDepth 1
  /ColorImageDownsampleThreshold 1.50000
  /EncodeColorImages true
  /ColorImageFilter /DCTEncode
  /AutoFilterColorImages true
  /ColorImageAutoFilterStrategy /JPEG
  /ColorACSImageDict <<
    /QFactor 0.15
    /HSamples [1 1 1 1] /VSamples [1 1 1 1]
  >>
  /ColorImageDict <<
    /QFactor 0.15
    /HSamples [1 1 1 1] /VSamples [1 1 1 1]
  >>
  /JPEG2000ColorACSImageDict <<
    /TileWidth 256
    /TileHeight 256
    /Quality 30
  >>
  /JPEG2000ColorImageDict <<
    /TileWidth 256
    /TileHeight 256
    /Quality 30
  >>
  /AntiAliasGrayImages false
  /CropGrayImages true
  /GrayImageMinResolution 300
  /GrayImageMinResolutionPolicy /OK
  /DownsampleGrayImages true
  /GrayImageDownsampleType /Bicubic
  /GrayImageResolution 300
  /GrayImageDepth -1
  /GrayImageMinDownsampleDepth 2
  /GrayImageDownsampleThreshold 1.50000
  /EncodeGrayImages true
  /GrayImageFilter /DCTEncode
  /AutoFilterGrayImages true
  /GrayImageAutoFilterStrategy /JPEG
  /GrayACSImageDict <<
    /QFactor 0.15
    /HSamples [1 1 1 1] /VSamples [1 1 1 1]
  >>
  /GrayImageDict <<
    /QFactor 0.15
    /HSamples [1 1 1 1] /VSamples [1 1 1 1]
  >>
  /JPEG2000GrayACSImageDict <<
    /TileWidth 256
    /TileHeight 256
    /Quality 30
  >>
  /JPEG2000GrayImageDict <<
    /TileWidth 256
    /TileHeight 256
    /Quality 30
  >>
  /AntiAliasMonoImages false
  /CropMonoImages true
  /MonoImageMinResolution 1200
  /MonoImageMinResolutionPolicy /OK
  /DownsampleMonoImages true
  /MonoImageDownsampleType /Bicubic
  /MonoImageResolution 1200
  /MonoImageDepth -1
  /MonoImageDownsampleThreshold 1.50000
  /EncodeMonoImages true
  /MonoImageFilter /CCITTFaxEncode
  /MonoImageDict <<
    /K -1
  >>
  /AllowPSXObjects false
  /CheckCompliance [
    /None
  ]
  /PDFX1aCheck false
  /PDFX3Check false
  /PDFXCompliantPDFOnly false
  /PDFXNoTrimBoxError true
  /PDFXTrimBoxToMediaBoxOffset [
    0.00000
    0.00000
    0.00000
    0.00000
  ]
  /PDFXSetBleedBoxToMediaBox true
  /PDFXBleedBoxToTrimBoxOffset [
    0.00000
    0.00000
    0.00000
    0.00000
  ]
  /PDFXOutputIntentProfile ()
  /PDFXOutputConditionIdentifier ()
  /PDFXOutputCondition ()
  /PDFXRegistryName ()
  /PDFXTrapped /False

  /Description <<
    /CHS <FEFF4f7f75288fd94e9b8bbe5b9a521b5efa7684002000500044004600206587686353ef901a8fc7684c976262535370673a548c002000700072006f006f00660065007200208fdb884c9ad88d2891cf62535370300260a853ef4ee54f7f75280020004100630072006f0062006100740020548c002000410064006f00620065002000520065006100640065007200200035002e003000204ee553ca66f49ad87248672c676562535f00521b5efa768400200050004400460020658768633002>
    /CHT <FEFF4f7f752890194e9b8a2d7f6e5efa7acb7684002000410064006f006200650020005000440046002065874ef653ef5728684c9762537088686a5f548c002000700072006f006f00660065007200204e0a73725f979ad854c18cea7684521753706548679c300260a853ef4ee54f7f75280020004100630072006f0062006100740020548c002000410064006f00620065002000520065006100640065007200200035002e003000204ee553ca66f49ad87248672c4f86958b555f5df25efa7acb76840020005000440046002065874ef63002>
    /DAN <>
    /DEU <>
    /ESP <>
    /FRA <>
    /ITA <>
    /JPN <>
    /KOR <FEFFc7740020c124c815c7440020c0acc6a9d558c5ec0020b370c2a4d06cd0d10020d504b9b0d1300020bc0f0020ad50c815ae30c5d0c11c0020ace0d488c9c8b85c0020c778c1c4d560002000410064006f0062006500200050004400460020bb38c11cb97c0020c791c131d569b2c8b2e4002e0020c774b807ac8c0020c791c131b41c00200050004400460020bb38c11cb2940020004100630072006f0062006100740020bc0f002000410064006f00620065002000520065006100640065007200200035002e00300020c774c0c1c5d0c11c0020c5f40020c2180020c788c2b5b2c8b2e4002e>
    /NLD (Gebruik deze instellingen om Adobe PDF-documenten te maken voor kwaliteitsafdrukken op desktopprinters en proofers. De gemaakte PDF-documenten kunnen worden geopend met Acrobat en Adobe Reader 5.0 en hoger.)
    /NOR <>
    /PTB <>
    /SUO <>
    /SVE <>
    /ENU (Use these settings to create Adobe PDF documents for quality printing on desktop printers and proofers.  Created PDF documents can be opened with Acrobat and Adobe Reader 5.0 and later.)
  >>
  /Namespace [
    (Adobe)
    (Common)
    (1.0)
  ]
  /OtherNamespaces [
    <<
      /AsReaderSpreads false
      /CropImagesToFrames true
      /ErrorControl /WarnAndContinue
      /FlattenerIgnoreSpreadOverrides false
      /IncludeGuidesGrids false
      /IncludeNonPrinting false
      /IncludeSlug false
      /Namespace [
        (Adobe)
        (InDesign)
        (4.0)
      ]
      /OmitPlacedBitmaps false
      /OmitPlacedEPS false
      /OmitPlacedPDF false
      /SimulateOverprint /Legacy
    >>
    <<
      /AddBleedMarks false
      /AddColorBars false
      /AddCropMarks false
      /AddPageInfo false
      /AddRegMarks false
      /ConvertColors /NoConversion
      /DestinationProfileName ()
      /DestinationProfileSelector /NA
      /Downsample16BitImages true
      /FlattenerPreset <<
        /PresetSelector /MediumResolution
      >>
      /FormElements false
      /GenerateStructure true
      /IncludeBookmarks false
      /IncludeHyperlinks false
      /IncludeInteractive false
      /IncludeLayers false
      /IncludeProfiles true
      /MultimediaHandling /UseObjectSettings
      /Namespace [
        (Adobe)
        (CreativeSuite)
        (2.0)
      ]
      /PDFXOutputIntentProfileSelector /NA
      /PreserveEditing true
      /UntaggedCMYKHandling /LeaveUntagged
      /UntaggedRGBHandling /LeaveUntagged
      /UseDocumentBleed false
    >>
  ]
>> setdistillerparams
<<
  /HWResolution [2400 2400]
  /PageSize [612.000 792.000]
>> setpagedevice


